

Reflexiones sobre las políticas exteriores feministas en las Américas: énfasis en el caso mexicano

Moderador/a: Mtra. Lucett Guadalupe Jiménez Martínez (BUAP)

Licenciada en Relaciones Internacionales y Maestra en Relaciones Internacionales y Derechos Humanos por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, actualmente cursa el doctorado en Ciencias de Gobierno y Política en el Instituto de Ciencias de Gobierno y Desarrollo Estratégico (ICGDE) de la BUAP, además concluyó el diplomado en Estudios sobre África que se impartió por el Programa Universitario de Estudios sobre África y África de la UNAM.

Asimismo, la maestra Jiménez labora como docente en la Facultad de Administración de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, impartiendo cátedra en la licenciatura de Comercio Internacional en materias como Estudios Comerciales de África Subsahariana, Medio Oriente, Asia, Norteamérica, Europa y entre otras asignaturas. La maestra también ha participado como ponente y moderadora en diversos congresos, sobre todo en los últimos congresos de la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales (AMEI) y ha publicado en conjunto el artículo titulado: “El nuevo oleaje extracontinental: los derechos de los migrantes africanos en México ¿realidad o retórica?

Ponencias del panel

Políticas exteriores feministas latinoamericanas frente a un contexto internacional de avance iliberal

Mtra. Mariel Renée Lucero Baigorria

UNCuyo

Doctoranda en Relaciones Internacionales (IRI-UNLP) y becaria CONICET, Mgter. en Relaciones Internacionales (FLACSO/Arg.). Profesora Adjunta en Relaciones Internacionales (UNCuyo)Pertenece a CoFEI, SAAP, IPSA y Red polítólogas #NoSinMujeres. Temas de interés centrados en: perspectivas feministas en Relaciones Internacionales, mujeres en diplomacia, mujeres en Seguridad y Defensa.

Construyendo una política exterior feminista en México: ¿institucionalización del feminismo hegémónico?

Dra. Raquel Isamara León de la Rosa

BUAP

Directora del Observatorio de la Política China y la Red Iberoamericana de Sinología del Instituto Gallego de Documentación y Análisis Internacional (IGADI) y de Casa Asia del Ministerio de Relaciones Exteriores de España. Profesora-Investigadora Titular de Tiempo Completo de la Licenciatura en Negocios Internacionales en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) en México. Licenciada en Relaciones Internacionales por la BUAP, Máster en Cultura, Sociedad y Economía China por la Universidad de Alcalá de Henares, estudiante de idioma chino por South China University of Technology, Guangzhou, China y doctora con honores en Relaciones Transpacíficas por la Universidad de Colima. Becaria del programa Taiwan Fellowship 2025 en el Departamento de Diplomacia y Asuntos Internacionales de la Universidad Nacional de Chengchi. Profesora invitada en cátedras internacionales en la Universidad Rafael Landívar, la Universidad de Tallinn y la Universidad de Vigo con la Cátedra Jean Monnet de la Unión Europea. Profesora visitante en FLACSO- Argentina y de la Maestría en Relaciones Internacionales de la Universidad Rafael Landívar. Cuenta con más de 40 publicaciones que estudian la vinculación política, económica y social de la Cuenca del Pacífico. Participante en workshops organizados por el Departamento Internacional del Comité Central del Partido Comunista Chino, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), la Comisión Europea y Academia China de Ciencias Sociales (CASS). Colaboradora y comentarista para de medios internacionales como DW en Español, Xinhua Noticias, France24 en Español, Vanguardia y El País. Fue investigadora junior del programa “China y América Latina” del Diálogo Interamericano en Washington DC. Embajadora del programa cultural “Canal Walk” de la Franja y la Ruta en China. Integrante del Sistema Nacional de Investigadores del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías, nivel 1.

La política exterior feminista en México: brechas entre el discurso y la práctica

Mtra. Rocío del Carmen Osorno Velázquez

Independiente

Rocío del Carmen Osorno Velázquez es investigadora y especialista en temas de migración, género y políticas públicas.

Tiene la Maestría en Estudios de Norteamérica y la licenciatura en Relaciones Internacionales por parte de la Universidad de las Américas Puebla (UDLAP), así como la Licenciatura en Economía por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP).

A lo largo de su carrera profesional, ha colaborado en diversos proyectos de investigación en temas relacionados a su área de especialización con diversos equipos interdisciplinarios del Centro de Estudios Migratorios de la Unidad de Política Migratoria, Registro e Identidad de Personas e instituciones educativas como la Universidad de las Américas Puebla, la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla y la Universidad Iberoamericana-Puebla.

Ha sido docente de la Licenciatura en Relaciones Internacionales en diversas instituciones educativas, además de fungir como asesora para la profesionalización y fortalecimiento de Organizaciones de Sociedad Civil y tallerista en temas de feminismo y género.

La política exterior feminista de México en la encrucijada

Dra. Marisol Pérez Díaz

BUAP

Doctora en Sociología por el Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP). Especialista en Migración Internacional por el Colegio de la Frontera Norte (COLEF). Maestra en Derechos Humanos y Democracia por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), Sede México. Licenciada en Relaciones Internacionales por la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la BUAP. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores de CONACYT (nivel Candidata 2021-2024).

Actualmente es profesora-investigadora de tiempo completo en la Licenciatura en Relaciones Internacionales, coordinadora de la Maestría en Relaciones

Internacionales y Derechos Humanos y miembro del Núcleo Académico Básico de la Maestría en Estudios Sociales: trabajo, regulación laboral y organización, todos los programas adscritos a la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la BUAP. Además, es colaboradora en la Especialidad en Estudios de Género, Masculinidades y diversidad, BUAP